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Ökumenische Beiträge zur Apostolischen Sukzession – 

Ecumenical Contributions on apostolic succession 

 

Zusammenfassungen / Abstracts 
 
Towards Free Church Ecumenical Theology: On the Pre-Given Vocation to Listen 
 

Henk Bakker 
 
Summary 
In this article the idiosyncratic way of ‘doing’ ecumenical theology of the so-called discerning churches, 
that is the baptistic type of churches (Free Churches), is explored. In accordance with early church 
thinkers, such as Cyprian and Augustine, with pivotal reformers, such as Luther and Zwingli, and even 
more so with the anabaptist ‘father’ Hubmaier, Free Churches manifest their catholic (and thereby 
authentic) intent by discerning the mind of Christ communally. They assemble, discuss and pray, so as 
to expect Christ to be present and grant the (sacramental) gift of discernment. Only if the church listens 
to all the voices does the church demonstrate and affirm its catholic posture. Therefore, the church 
can no longer ignore the voice of the broken body of Christ, nor for that matter forget to listen, also at 
conciliar tables, to the voices of Jewish Christians and non-Christian Jews. 
 
 

Zusammenfassung  
In diesem Beitrag wird die eigenwillige Art und Weise erkundet, in der Freikirchen des baptistischen 
Typs Ökumene betreiben. In Übereinstimmung mit kirchlichen Denkern wie Cyprian und Augustinus, 
massgeblichen Reformatoren wie Luther und Zwingli und sogar mit dem täuferischen «Vater» 
Hubmaier, bringen Freikirchen ihre katholische (und insofern authentische) Absicht zum Ausdruck, 
indem sie den Geist Christi gemeinsam unterscheiden. Sie versammeln sich, diskutieren und beten, in 
der Erwartung, dass Christus anwesend sei und die (sakramentale) Gabe der Unterscheidung gewähre. 
Nur wenn die Kirche auf alle Stimmen hört, demonstriert und bekräftigt sie ihre katholische Haltung. 
Deshalb darf die Kirche nicht mehr länger die Stimme des gebrochenen Leibes Christi ignorieren, oder 
an konziliaren Tischen vergessen, die Stimmen jüdischer Christen und nicht-christlicher Jüdinnen zu 
hören. 
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Romantic Fairytale or Valuable Tradition? The Finnish Lutheran Bishops between 
1945 and 2015 on Apostolic Continuity 
 

Heidi Zitting 
 
Zusammenfassung 
In einigen lutherischen Kirchen wurde nach der Reformation der historische Episkopat beibehalten, in 
anderen wurden Ordinationen nunmehr durch Pfarrer erteilt. Folglich war die lutherische Position zur 



apostolischen Kontinuität zwiespältig. Dieser Beitrag untersucht, wie das Konzept der successio 
apostolica im Luthertum des 20. und 21. Jahrhundert verstanden wurde, insbesondere in von 
Bischöfen der evangelisch-lutherischen Kirche Finnlands verfasster Literatur. Die evangelisch-
lutherische Kirche Finnlands gehört zu den lutherischen Kirchen, die nach der Reformation die 
Tradition der historischen Kontinuität beibehielten. Jedoch war die Sukzession bischöflicher Ordination 
nicht immer hoch geschätzt, wie aus den Texten von Bischöfen der evangelisch-lutherischen Kirche 
Finnlands erhellt. Doch in der in diesem Beitrag behandelten Zeitspanne verändert sich die 
Wahrnehmung der apostolischen Sukzession von einem nicht geschätzten «römisch-katholischen» 
Konzept zu einer geschätzten lutherischen Tradition. 
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Apostolic succession in ecumenical perspective: An Orthodox contribution 
 
Katerina Pekridou 
 
Summary 
While all churches see themselves in continuity with the apostolic Church, they hold different and 
often conflicting views on how the activity of the Holy Spirit in the Church relates to institutional 
structures or ministerial order. This essay provides an overview of the Orthodox engagement with the 
World Council of Churches’ Faith and Order Commission on the question of apostolic succession. It 
explores apostolic succession in selected official Orthodox reactions to the Faith and Order documents 
BEM and TCTCV. Further, it discusses the two distinct understandings of apostolic succession 
developed in Zizioulas’ ecclesiology, and argues that consensus on apostolic succession can be 
facilitated by a renewed study of apostolicity as a mark of the Church, and a re-examination of ministry 
and ministerial order from the perspective of missio Dei. 
 

Zusammenfassung  
Während sich alle Kirchen in Kontinuität mit der apostolischen Kirche verstehen, vertreten sie 
unterschiedliche und oft konfligierende Sichtweisen darüber, wie sich die Aktivität des Heiligen Geistes 
in der Kirche zu institutionellen Strukturen oder Amtsordnungen verhält. Dieser Beitrag verschafft 
einen Überblick darüber, wie sich das orthodoxe Engagement in der Kommission für Glauben und 
Verfassung des Weltkirchenrats im Hinblick auf die Frage der apostolischen Sukzession gestaltet. Es 
werden ausgewählte orthodoxe Reaktionen auf zwei Dokumente der Kommission für Glauben und 
Verfassung, das Lima-Dokument und «Die Kirche auf dem Weg zu einer gemeinsamen Vision», näher 
untersucht. Ausserdem setzt sich die Autorin mit zwei unterschiedlichen Auffassungen über 
apostolische Sukzession auseinander, wie Joannes Zizioulas sie in seiner Ekklesiologie entwickelt hat, 
und stellt die These auf, dass einem Konsens über apostolische Sukzession der Weg geebnet werden 
kann durch eine neuerliche Beschäftigung mit Apostoliziatät als Kennzeichen der Kirche sowie durch 
eine erneute Betrachtung von Amt und Amtsordnung unter dem Aspekt der Missio Dei. 
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Verkündete Botschaft oder verleiblichte Lebenswirklichkeit? Die apostolische 
Sukzession als Hinweis auf eine ökumenische Grunddifferenz 
 
Mattijs Ploeger 
 
Summary 
Twentieth-century ecumenical theology has achieved considerable convergence regarding the 
theology of the ordained ministry (e.g., episkopé, apostolic tradition). Nevertheless, the affirmed or 
denied necessity of an (actual or intended) unbroken apostolic succession remains a stumbling block 
between the churches. This article explores the hypothesis that the problem of apostolic succession 
cannot be solved if it is treated in a relatively isolated way, namely as part of the theology of the 
ordained ministry. Rather, the divergence concerning the apostolic succession is due to a deeper and 
more general theological “fundamental difference” (Grunddifferenz) between two – 
phenomenological, not necessarily denominational – ways of perceiving the Christian faith and church: 
a “Catholic” and a “Protestant” one. Key issues are the relationship between content and form, and 
the question of whether the role of the Holy Spirit is predominantly “spiritualising” or “embodying”. 
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